

## Mujeres cuidadoras siguen esperando ser reconocidas por el Estado

**María Angélica González Silva** sigue trabajando con el grupo de mujeres cuidadoras que atienden a sus hijos, hijas, padres, madres con distintos grados de discapacidad o postradas.

La mujer se destacó como líder territorial de la asociación 'Yo Cuido' en San Felipe, una agrupación que está a través de todo Chile, «y después por motivos administrativos nos retiramos para trabajar con el municipio local, y desde entonces vamos a cumplir dos años con personalidad jurídica y realizando distintas actividades para las mujeres».

- Cuéntenos sobre todas las actividades que están haciendo.

- Yo me preocupo que ellas tengan los beneficios a través del municipio, que son a veces vales de cilindros de gas, algunos de mercaderías, también algunas atenciones de psicólogo por medio de la oficina de la discapacidad, antes era a través de la Oficina de la Mujer. También tenemos convenio con la Universidad de Valparaíso, que se ha portado un siete con las mujeres cuidadoras, les han entregado herramientas para que se puedan cuidar, para que cuiden su salud física, mental. También pertenecemos a

varias organizaciones de la vida civil y pública, por ejemplo para la mesa de la inclusión, estamos en el Cesfam de Cajales con el Codelo, estamos trabajando con distintas áreas y redes que benefician a las mujeres. En realidad los beneficios económicos no son muchos ni sociales, pero estamos generando redes, porque usted sabe que le agradecemos, esto comenzó con la Michelle Bachelet como presidenta, ahora con Gabriel Boric, y se está instalando el Sistema Nacional de Cuidados. Y la verdad que ya hay algunos avances, vemos que esto va caminando, que no fue solamente promesa. Por ejemplo me alegró tanto ver esta semana que en el Registro Civil, para las mujeres cuidadoras que se han acreditado como tal a través del municipio o la página web, ellas ya tienen una credencial. Esa credencial, pongo el caso, usted va y llama por teléfono y le van a hacer su trámite de sacar carné a la casa. Porque la mujer cuidadora, uno tiene que entender que este es un rol que nos asignaron mayoritariamente a las mujeres, pero si usted lo analiza, lo que hacen esas mujeres, es un trabajo. Es un trabajo que no es remunerado, no reconocido, afortunada-

mente están apareciendo políticas públicas para ella, lo que me alegra mucho. Yo quiero agradecer a la diputada y diputado de este distrito 6, también a la Seremi Regional del Ministerio de Desarrollo Social y a la Universidad y tantas redes que están conscientes de que este es un temazo en nuestro país, y que amerita de que se aprueben leyes y a lo mejor con el tiempo ya que estas mujeres no se pueden capacitar, no pueden tener vida propia, pudiera tener, no sé, una pensión de gracia, algún bono que realmente les permita también una independencia económica.

**- Eso mismo, porque hoy en día había un registro nacional de cuidadoras para poder acceder a alguna pensión, un bono, ¿en qué está?**

- Eso realmente es una propuesta, pero todavía no está concretizada. Mire, yo creo que con el tiempo, cuando los parlamentarios, sean de derecha, izquierda o de centro, reconozcan este trabajo, sepan qué significa para una mujer que cuida su ser amado y que no es persona porque la verdad es que de serlo individual reconocían que es un trabajo. Yo creo que van a ir por una pensión de gracia o un bono que

le amerite tener independencia económica la mujer, y además hay que reconocer el aporte que ellas hacen a la sociedad, fíjese que le evitan al Estado... ellas son enfermeras, psicólogas, son las que capacitan a sus hijos, llevan para allá, para acá, porque aquí no hay hogares, eso es lo otro, que este sistema contempla casas donde las mujeres van a poder ir en el día a alimentar a sus hijos, y también el gobierno instaló un sistema que se llama Chile Cuida y qué significa, yo tengo casos de cuidadoras más. Hay cuidadoras a través del municipio que han sido capacitadas, van dos veces a la semana a la casa de la cuidadora por un par de horas, le atienden al hijo, le ayudan en otras cosas y la mujer puede salir a hacer trámites en esa mañana, hacer cosas personales, o puede descansar, así es que es fabuloso lo que le digo yo.

**- Datos duros, ¿cuántas cuidadoras hay en San Felipe?**

- Ufff todavía yo creo que no hay un catastro final.

**- Pero más o menos, ¿estamos hablando sobre 100 quizás?**

- Nooo, mucho más que eso en San Felipe. La agrupación mía empezó con 33



María Angélica González Silva, encabeza agrupación de mujeres cuidadoras en San Felipe.

personas y vamos como en 28 porque algunas se han ido, no sé, la agrupación no respondía a sus intereses. Son 28 cuidadoras que cuidan a sus hijas, hijos y múltiples discapacitados. Fíjese que tengo mujeres de 40 años de su vida han cuidado a ese hijo de 30, y que es multidiscapacitado. Yo he conocido in situ esto y cuando lo conocí, yo a pesar de la edad que tengo... tengo varios problemas de salud, no me he querido salir de esta área porque siento que estas mujeres necesitan el apoyo, que no lo tienen todavía a cabalidad. Sé que la municipalidad a través de la alcaldesa acá ya solicitó que se instale el programa Chile Cuida y eso es una gran novedad para las muchachas.

**- Reflexión final de todo esto por favor.**

- La reflexión es que yo solicito de que la gente que dicta las leyes se involucren en este tema que es un temazo en Chile, que tiene que ver mayoritariamente con mujeres, pero también hay que reconocer que hay hombres que cuidan.

Al finalizar María Angélica González Silva quiso contarnos que hasta el año pasado entregaban ollas comunes; «ahora que estoy con un carrito movilizándome, no he podido porque no puedo manejar, pero reparto ollas comunes, pero también colaboro de alguna manera con la olla común de don Guillermo Lillo, a quien le mando un tremendo saludo y felicitarlo por esa tremenda labor social que él hace y desinteresadamente. Y lo otro, hay gente de calle, he conseguido no sé que le hagan un 'ruquito' más decente, darles comida, mire quien me pide ayuda, orientaciones, me llaman por teléfono para que las apañe, yo hago esas cosas así es que contenta de hacerlas», concluye.

**Desde 1929 a la Era Digital**  
**www.eltrabajo.cl**  
 ...la mejor forma de comenzar el día



**El Trabajo • Salinas 348 • Fono: 342 343170 • San Felipe**